

NOTICIAS DE LA SOCIEDAD ANDALUZA DE TRAUMATOLOGÍA Y ORTOPEDIA

TÍTULO SUPERIOR SATO

El Título Superior SATO es un diploma, de reconocimiento a la formación continuada, que concede la Sociedad Andaluza de Traumatología y Ortopedia (SATO) a los especialistas en Cirugía Ortopédica y Traumatología que pueden acreditar su participación en las actividades científicas que organiza la SATO.

Este Título Superior SATO se consigue por acumulación de los créditos que concede la Sociedad Andaluza a cada una de las siguientes actividades:

Seminarios

Asistencia: 10 créditos.

Comunicaciones científicas:

- Primer firmante: 20 créditos.
- Segundo firmante: 10 créditos.
- Tercer firmante: 5 créditos.
- Otros firmantes: 1 crédito.

Publicación en la revista de la SATO

- Primer firmante: 20 créditos.
- Segundo firmante: 10 créditos.

- Tercer firmante: 5 créditos.
- Otros firmantes: 1 crédito.

Premio anual SATO (dotado con 2.000 €)

- Primer firmante: 30 créditos.
- Segundo firmante: 10 créditos.
- Tercer firmante: 5 créditos.
- Otros firmantes: 1 crédito

Accésit premio anual SATO (dotado con 500 €)

- Primer firmante: 20 créditos.
- Segundo firmante: 10 créditos.
- Tercer firmante: 5 créditos.
- Otros firmantes: 1 crédito

Los créditos se tienen que solicitar a la Secretaría de la SATO, una vez finalizada la actividad correspondiente o aparecida la publicación de la Revista.

El Título se consigue al reunir 150 créditos.

XXXVIII SEMINARIO SATO **Cádiz**

Con el éxito que viene siendo norma en los seminarios de nuestra Sociedad, durante los días 13 y 14 de febrero de 2004 se celebró en el Parador Hotel Atlántico de Cádiz el XXXVIII Seminario SATO, organizado por el Servicio de COT del Hospital Universitario Puerta del Mar.

El tema propuesto, fue «Actualización en el tratamiento del pie diabético complicado».

En la tarde del viernes se programó una mesa de residentes que versó sobre ortopedia infantil. Moderada por el Dr. Juliá Bueno, participaban como ponentes varios residentes de distintos hospitales andaluces.

El sábado 14, tras la presentación y bienvenida a los asistentes, se celebró, con un alto grado de brillantez, la mesa dedicada al tema oficial del XXXVIII Seminario.

Moderada por el Prof. Rodríguez de la Rúa, se procedió a dar una visión de conjunto de la problemática de esta patología y de las formas de enfrentarse a ella desde distintas perspectivas.

Los Dres. M. Aguilar, endocrinólogo, y M. Rodríguez Piñero, cirujano vascular (ambos del hospital anfitrión), F.J. Aragón Sánchez de la Unidad de Pie Diabético del Hospital Virgen de la Candelaria de Tenerife y M. Sánchez Prieto del Neurotraumatólgico de Jaén, expusieron los avances en el tratamiento de esta patología desde el punto de vista de la especialidad que cada uno de ellos ejerce.

Tras la pausa y café de media mañana, el Seminario concluyó con la ponencia del profesor Ca-



rranza Bencano, del Hospital Virgen del Rocío de Sevilla, que llevaba por título «Artrodesis miniinvasiva en el pie de Charcot», y la del presidente del comité organizador, doctor Ramírez Gutiérrez del Hospital Puerta del Mar, sobre cirugía profiláctica.

La Sociedad Andaluza de Traumatología y Ortopedia se congratula del éxito del Seminario, de la impecable organización y del acierto en la elección del tema por parte del doctor Ramírez Gutiérrez y su Comité Organizador.

XXXIX SEMINARIO SATO **Osuna (Sevilla)**

El pasado 22 de mayo de 2004, se celebró en el Hospital de la Merced, Osuna (Sevilla) el XXXIX Seminario SATO con el título «Complicaciones de las artroplastias totales de rodilla».

Inauguró la jornada científica la Dirección Médica del Hospital de la Merced, y el Dr. Lazo-Zbikowski Jefe de Servicio de COT, quien seguidamente expuso el tema de abordajes quirúrgicos en la cirugía de revisión de PTR, las complicaciones

patelares y el motivo de la elección del referido tema, basándose en ser una cirugía compleja y cada vez más frecuente por el elevado número de artroplastias que se han implantado y se implantan en la actualidad.

El Dr. R. Muela, del Hospital Virgen del Rocío de Sevilla, expuso las causas de inestabilidades en PTR y su tratamiento, de forma clara y didáctica, en función de las causas que la originan.

El Dr. Ballester, del Hospital del Mar de Barcelona, expuso la cirugía de revisión en movilización aséptica de PTR, de forma brillante, aportó una extensa casuística, e introdujo en su experiencia personal lo que puede significar la navegación en la prevención de estas complicaciones en las PTR.

El Prof. J. J. Fernández, del Hospital Universitario Arnau de Vilanova de Lleida, expuso la cirugía de revisión en movilización séptica en PTR, exposición que aún conservamos en la memoria, y que guardo tras hacer una copia, por su perfecto desarrollo, desde la etiopatogenia, profilaxis, tipos, diagnóstico y procedimientos de rescate según los casos en 1 o 2 tiempos, y es presumiblemente en nuestro país la persona con más experiencia en rescate séptico en 1 solo tiempo con implantes constreñidos cementados con antibióticos, siguiendo la escuela alemana.

El Dr. A. Queipo de Llano, presidente de la SATO, expuso el tema de artrodesis en fracaso de PTR, la dificultad de conseguirla basándose en el terreno existente tras las cirugías previas, la necesidad de aportar injertos, los diferentes tipos de medios de estabilización, resultados, personales y de diferentes series estadísticas, bien con clavos o fijadores externos.

Si brillantes fueron las exposiciones de los temas, también marcamos el alto nivel conseguido en la discusión, fructífera en tiempo y en las cuestiones a debate formuladas por los asistentes.

En la segunda parte de la jornada se expusie-



Los doctores Muela, Fernández, Lazo-Zbikowski, Queipo de Llano y Ballester.

ron las comunicaciones libres, moderadas por el Dr. López Vizcaya, Vicepresidente de la SATO, y el Dr. V. Olmedo Huaman, del Hospital de la Merced de Osuna, expuso nuestra experiencia en fracturas periprotésicas, la Dra. A. Martínez Sánchez, del Hospital de la Merced de Osuna, nuestra experiencia en artrodesis con el clavo de Wichita, y el Dr. P. García Parra, del Hospital Virgen del Rocío de Sevilla, su experiencia en PTR sépticas.

Las referidas comunicaciones libres también tuvieron su tiempo de discusión.

Finalmente, el Dr. A. Queipo de Llano, como presidente de la SATO, y el Dr. Lazo-Zbikowski, Jefe de Servicio COT, clausuraron el XXXIX Seminario de la SATO, siendo éste el segundo Seminario que organiza el referido Servicio y Hospital.

VIII JORNADAS DE TRAUMATOLOGÍA Sierra Nevada (Granada)

Por octavo año consecutivo, organizadas por el equipo que coordina el Dr. Zabala Gamarra de Granada, durante los días 3 al 6 de marzo pasado se celebraron las Jornadas de Traumatología de Sierra Nevada, en la misma estación de esquí de Granada.

Con la presencia de un nutrido grupo de participantes de lugares muy variados de España y de todas las categorías profesionales, las Jornadas se han desarrollado con el tradicional ambiente relajado y de compañerismo que las hacen singulares entre este tipo de eventos.

En esta edición se han organizado, como es clásico en ellas, 5 mesas en las que se han debatido temas heterogéneos sobre la patología del aparato locomotor.

Siempre de actualidad, los temas tratados en esta ocasión repasaron patologías tan en candelerío como las fracturas vertebrales y los nuevos sistemas de tratamiento de éstas; los anclajes en la reparación del ligamento cruzado anterior; los nuevos sistemas de osteosíntesis con mínima incisión para la reparación de las fracturas del macizo trocantéreo con la placa Gotfried; las novedosas

aplicaciones del ozono en la patología muscular y tendinosa; las posibilidades que ofrece la técnica artroscópica en las lesiones y patologías de las articulaciones de la muñeca y la cadera; las nuevas técnicas de preparación y aplicaciones de los factores autólogos de crecimiento; las técnicas mínimamente invasivas para la artroplastia de cadera; las indicaciones de los nuevos cotilos de tantalio; el tratamiento de las fracturas de la pierna en los esquiadores profesionales, y el tratamiento de las lesiones del manguito rotador del hombro.

Los ponentes, provenientes de distintas ciudades como Barcelona, Madrid, Murcia, Pamplona, Almería, Cádiz, Córdoba, Jaén, Málaga y Granada, dictaron sus ponencias de forma muy amena, ajustadas a tiempo y que provocaron coloquios finales muy animados.

En la Sesión Clínica Abierta se expusieron a debate, por parte de algunos asistentes, casos clínicos muy interesantes que dieron lugar a momentos de jugosa controversia, deseable entre los profesionales pero que no es frecuente encontrar en las reuniones científicas habituales.

Una novedad en esta edición de las Jornadas ha sido el Concurso de diagnósticos que se ha llevado a cabo acerca de fracturas de la extremidad proximal del húmero, preparado y dirigido por el Dr. De la Hoz Marín del Hospital General de Especialidades Ciudad de Jaén, de Jaén. El análisis de las respuestas, dadas de forma anónima y asimismo corregidas, deparó algunas sorpresas que nos incitan a pensar en la necesidad de homogeneizar los criterios diagnósticos «interobservador».

Un brillante colofón al programa científico de las Jornadas lo puso el Prof. Villas Tomé, de la Universidad de Navarra, con una conferencia ma-



Los doctores Mesa Ramos, Pérez Abela, Villas Tomé, Ruiz Arranz y Hernández Cabrera, ponentes en la mesa de columna vertebral.

gistral acerca de las lesiones ligamentosas de la columna cervical alta.

Si interesante, variado y provechoso ha resultado el programa científico, no le ha ido a la zaga el programa social. Las condiciones climatológicas y la cantidad de nieve caída 3 días antes, han vuelto a justificar plenamente el nombre de la estación de esquí de Sierra Nevada, «Sol y nieve». El campeonato de esquí del último día, muy disputado, incluyó como novedad en esta VIII edición de las Jornadas una «manga» para esquiadores novatos y principiantes que demostró que está asegurado el relevo de los ya tradicionales ganadores expertos.

Como último acto oficial, en la Cena de Confraternización y despedida del sábado se entregaron los trofeos y premios del concurso de diagnósticos y del campeonato de esquí.

El Comité Organizador agradeció la presencia y participación de los asistentes y adelantó sus deseos de mejora en las que ya se prevén IX Jornadas de Traumatología de Sierra Nevada en la primera semana de marzo de 2005.

XII CONGRESO DE LA ASOCIACIÓN ESPAÑOLA DE ARTROSCOPIA Marbella (Málaga)

Nuevamente, bajo la presidencia del doctor Díaz Samada, se ha celebrado en Marbella un congreso, el vigésimo segundo, de la Asociación Española de Artroscopia.

Si el primero que organizó en octubre de 1993 fue todo un éxito, el celebrado en este 2004 lo ha superado con creces tanto en profesores invitados como

en participantes, comunicaciones científicas y medios técnicos. En resumen, un congreso ejemplar.

Entre los conferenciantes principales hemos de reseñar a los doctores extranjeros Allard, Boileau, Ardí, Molé y Vignes de Francia, Cerulli de Italia, Leitao de Portugal, Van Dijk de Holanda y Vargas y Wolf de Estados Unidos.

Se inauguró el congreso con una sesión quirúrgica en directo por videoconferencia. Los doctores E. Wolf y P.H. Flurin resolvieron magistralmente un hombro inestable, asistidos en la sala por los doctores Díaz Samada y Allard.

En las distintas sesiones se completó un repaso a lo más actual en las técnicas artroscópicas de las distintas articulaciones con especial atención al LCP y a la sutura de menisco en la rodilla, la inestabilidad en hombro y la artrodesis y las lesiones ligamentarias en el tobillo.

En esta edición, la Asociación Española de Artroscopia (AEA) ha acogido en su congreso como invitado de honor a la Société Française d'Arthroscopie, dadas las buenas relaciones de ambas entidades científicas, promovidas por el doctor Díaz Samada. La Mesa-Encuentro franco español, estuvo dedicada a la patología de la cofia rotadora del hombro.

Como colofón, las conferencias magistrales estuvieron a la altura esperada. El doctor Cerulli presentó la ligamentoplastia del LCA con técnica «todo dentro», el doctor Allard expuso la técnica de la liga-



Los doctores Mora, Massanet, Calvo, Pascual y Zabala.

mentoplastia del LCA asistida por robot, el doctor Molé habló de la artrodesis artroscópica del hombro y el doctor Wolf de la inestabilidad multidireccional de esta misma articulación.

El Congreso también acogió los ya tradicionales Cursos de Enfermería, Residentes y Fisioterapeutas.

XLII CONGRESO NACIONAL SECOT Sevilla

El pasado día 3 de octubre de 2003, y dentro de los actos del XL Congreso Nacional de la Sociedad Española de Cirugía Ortopédica y Traumatología (SECOT), celebrado en el Palacio de Congresos de Playa de Las Américas, Isla de Tenerife (Canarias), se reunió la Asamblea Estatutaria de dicha sociedad para tratar, entre otros asuntos, la

designación de Presidente y Ciudad-Sede del próximo XLII Congreso SECOT del año 2005.

Por unanimidad, y tras la oportuna deliberación de la Junta Directiva, resultó elegida la candidatura presentada por el Dr. Francisco de Santiago Fernández, Director General de Docencia

y Formación Continuada del Colegio de Médicos, para Presidente del Comité Organizador, y la ciudad de Sevilla como sede del próximo congreso a celebrar del 4 al 7 de octubre de 2005.

Este congreso que reúne anualmente, a más de 4.000 especialistas de todo el Estado español, constituirá un importante reto y desafío para nuestra ciudad y sus infraestructuras como ciudad de congresos, así como un innegable beneficio económico y sociopolítico para toda el área metropolitana de Sevilla.

La Presidencia de Honor de este XLII Congreso SECOT, ha sido ofrecida a SM EL REY D. JUAN CARLOS I DE ESPAÑA.

